

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Est. establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas: también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acabá de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... Ismael García
Alajuela..... Manuel F. Soto,
Limón..... O. Heilbron,
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... Jesús Salazar,
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo,
San Mateo..... Fidel Quesada,
Espana..... Benicio Mena
Puntarenas..... Abel Frauceschi
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Nicomedes Rojas
Juan Viñas..... Macario Rivera
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Elias Carvallo
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano,
Tres Ríos..... E. Vargas Ocampo
Santa Cruz..... J. J. Caravaca
Naranjo..... Pío Monge
Atenas..... J. Carlos Carvajal
San Marcos..... Juan M. Esquivel
Santo Domingo..... Napoleón Pacheco
Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. Nos. 367—368

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la **BANDEINA** cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del métruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas **PILDORAS**, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

VUELVE LA GUERRA!

¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestle" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiónes frezcos á 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famosoll, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á *La Bicicleta* que estamos propuestos á vender barato. Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco; ¡probadlo! Vendemos una caja de hierro **Marwin**, barata.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PARRAFOS SUELTOS

El hombre de bien se oculta cuando se entroniza el crimen

Cuando los hombres de bien condenan un partido corrompido, cumplen deber de acendrado patriotismo.

Puede un individuo ó colectividad equivocarse en la apreciación de las figuras políticas que se presentan en el escenario público; puede creer que programas fingidos son verdaderos; pero cuando descubre la ficción, cuando cae la careta de la hipocresía, está en el deber de rechazar las *indignidades* y afiliarse entre los patriotas que defienden las instituciones y los fueros de la República.

La verdadera criminalidad está en aquellos que, á sabiendas, auxilian y sostienen oligarquías por seguir medrando bajo la fronda del presupuesto.

El hombre de bien se oculta cuando se llega á un estado de cosas en que es cometido impunemente el crimen, pues no quiere contaminarse con el contacto corruptor. Hay, por el contrario, seres descastados y serviles que teniendo bastante apergamorada la epidermis facial, entran á sostener la presidencia indefinida.— Ese serum leprosinio de la República, lo componen las excrecencias morbosas de los cínicos políticos; pero ese evolucionismo parasitico, de naturaleza efímera languidece y muere con la satisfacción de las apatitudes para el vicioso ó de la vanidad y la yolatría para los cerebros vacíos.

LA NUEVA PRENSA

La ciencia económica

Ensayo de réplica á
"UN AGRICULTOR."

Hicimos constar con antelación que el fino temple del arma de nuestro benévolo contrincante habría de arrancarnos la victoria, pero como en estas lizas de la inteligencia se ejercita el intelecto útil y agradablemente, cuando se tiene la fortuna, que á nosotros nos ha cabido, de contender contra quien, bajo las formas más cultas y benévolas, produce sana enseñanza y vulgariza la ciencia, adquiriendo con esto nuevo mérito como ilustrador del pueblo, nos resolvemos á quemar los últimos cartuchos.

Hemos sostenido nosotros que la ciencia económica no es una ciencia universal, mejor dicho, que las leyes que la rigen no son de aplicación universal para la resolución racional de todos los problemas con ella relacionados, porque si bien es cierto que en esa ciencia hay principios que, como dice Therold Rogers en su prólogo al sentido económico

de la Historia, "forman generalizaciones económicas de aplicación tan universal, que tienen verdadero fundamento," también es cierto que ni hay dos Economistas que concuerden en método, pero ni dos Autoridades que libren de hallarse en contradicción más ó menos palmaria.

La afirmación: "el individuo posee un derecho á disponer de su capital y del producto de su trabajo, como le parezca conveniente"; y ésta: "toda traba puesta á este derecho es un abuso de poder que nada ha podido ni puede justificar", son, no hay duda, principios de general aplicación, como la característica de la oferta y demanda donde quiera que la deseabilidad discierne un valor al producto.

Pero ¿puede la Economía basarse solamente en estas leyes que en abstracto son universales ó por lo menos generales?

Vemos que las dos primeras, por ejemplo, pueden condensarse así: *la libertad de cambio debe ser absoluta.*

Y vemos también que esta ley es restringida más ó menos por todos los gobiernos de todos los países.

Y si en abstracto, y siguiendo el procedimiento lógico deductivo, que a nuestro erudito adversario es tan familiar, habríamos de convenir que los gobiernos todos falsean el proceder y deducir, por ende, que ellos son los que se singularizan contra el derecho y el proceder filosófico y no que la ley ó principio económico deje de producir su consecuencia lógica, también hemos de convenir que el procedimiento del Poder, descartando excepciones inobedientes, se inspira en el bien de la comunidad, en la ley de conveniencia de los más contra los menos y que ese mismo proceder contrario efectivamente á la ley general económica citada sirve para la acumulación de elementos productores directos ó indirectos, ó por lo menos, para formar capital que luego toma las formas múltiples que está llamado á asumir como medio impulsivo de la actividad humana.

Creemos nosotros que toda resolución económica que pretendiendo ampararse á las abstracciones, desdeñe los hechos, y que por aplicar sistemas indicados cuando más para hechos presentes, no se inspire en la historia buscando en ésta las distintas aplicaciones ó modificaciones del principio abstracto, adolecerá de error en la práctica deduciendo,

de aquí por ampliación, que aun lo que para esta generación sea sabiduría, para la futura puede ser necedad.

El mismo autor ya citado dice: "Muchas cosas que consideran naturales los economistas de fama, son artificiales en sumo grado; que lo que llaman leyes se reduce muchas veces á indicaciones prematuras, irreflexivas é inexactas y que es fácil demostrar la falsedad de lo que estiman irrefutable."

La mente de estas palabras jamás podríamos aplicarla á la sólida argumentación de nuestro ilustrado adversario, y si las traemos á la vista es para reforzar con la ajena opinión la razón que creímos tener para haber negado á la economía política la universalidad de principios ó premisas, y la consiguiente de consecuencias, puesto que no sería racional conceder la universalidad de los unos y negar la misma calidad á las otras.

De otra parte, la aplicación del lenguaje usual á la ciencia tiene en su contra la opinión de varios tratadistas y el aforismo aquel de "á nuevas ideas nuevas palabras" nunca será tan aplicable y tan justo como tratándose de la ciencia económica. *Acquiere esta un vocabulario nuevo que enriqueciendo el idioma, sirva también de apreciación uniforme del sentido que deba tener cada palabra.* Este es nuestro modo de pensar; pero hasta en esto están divididos los autores más reputados.

Rogers, por ejemplo, dice: "Dos cosas han desacreditado á la Economía Política: su desprecio tradicional de los hechos y su afición immoderada á las definiciones.

La Economía política ha tomado su vocabulario del lenguaje usual. A menos de tener un sentido estrictamente limitado, como los nombres de las figuras geométricas y de las combinaciones químicas, una palabra ó su definición no coincide jamás exactamente con el alcance que le da el escritor al emplearla para definir un objeto ó expresar un pensamiento".

Say (el mayor) sostiene que esta ciencia no debe tener una terminología propia. En su "Estudio sobre las riquezas de las Naciones" (pag. 5) dice:

"Esas locuciones que se llaman técnicas, de "valor," "renta de la tierra," "interés del dinero..." se me figuran una jerga, que lejos de ser útil para la ciencia le es altamente nociva."

Pudiéramos también adu-

cir opiniones de *Condillioe* en la introducción á sus "Consideraciones sobre el comercio y sobre el Gobierno" y varios otros que consideran como una verdadera calamidad para la ciencia que en vez de formarse una terminología propia, haya tomado prestadas en gran parte al lenguaje vulgar sus expresiones.

Sin embargo, F. G. Neuman en sus conceptos fundamentales de la Economía social, después de exponer las diversas opiniones, concluye así:

"En nuestra opinión unos y otros pecan por exagerados, no hay ningún mal en que el lenguaje científico concuerde con el común, pero al mismo tiempo creemos que no debe imponerse éste exclusivamente en la ciencia."

Finalmente, y aunque nuestro fecundo contrincante no necesite que el enemigo le dé refuerzo, hemos de confesar que hojeando el "Concepto de la Economía y caracter de su ciencia por Adolfo A. Builla, encontramos este concepto:

"Podrá haber vacilaciones, también en la labor científica; pero cuando el objeto del conocimiento se ha sometido á profunda y rigurosa reflexión cuando se ha *reflexionado cuando se ha reflexionado todas las funciones cognoscitivas, cuando se han ejercitado todas las operaciones del conocer, cuando se ha procedido en esta tarea en forma artística, no es posible que el principio investigado deje de tener práctica realización.* Si así no sucediera, ¿cual sería el valor de la ciencia? ¿Qué transcendencia tendría esta obra tan difícil y costosa?"

Este párrafo es, si no hemos interpretado mal, es un como resumen de la tesis sostenida por el modesto y talentoso "Agricultor" y contradecirlo abiertamente sería atrevimiento grande.

Pero también en esa doctrina está el *punto común* de la discusión, pues nuestra discordancia es, efectivamente en lo de *método* y no en el fondo, y como dice nuestro cortez adversario: "Por lo demás, ambos vamos en pos de un mismo fin, útil á la Nación, sin que de él venga provecho al uno con perjuicio del otro. Y aun cuando tratar de economía es como meterse en un mar profundo, puede que se salga á flote."

"¡ Adelante !"

Adelante, repetimos nosotros, y quiera Dios que siempre tengamos tan tolerantes é inteligentes Mentores como "Un agricultor."

(Continuará alguna vez.)

UN PUEBLO QUIJOTE

En El Salvador está sucediendo algo curioso. El pueblo se ha levantado á romper la confederación á cuya sombra iban á entronizarse; Dios sabe por cuánto tiempo! las funestas agrupaciones regidas por los mandarines de Honduras y de Nicaragua.

Sobre este asunto un periódico de esta localidad se ha dignado escribir hasta dos gacetillas. Otro ha publicado un articulito del género jocoso, que, en verdad, no carece de gracia.

Y, sin embargo, lo que se ventila en El Salvador es la suerte de Centro América. Ni más ni menos.

Como en 1885, aquel pueblo lucha por su autonomía y la de sus hermanos, entonces amenazada por Barrios, hoy por Bonilla y Zelaya.

Estos son los momentos en que, probablemente, caen heridos ó muertos centenares de salvadoreños, víctimas del principio de que *no ha de haber unión por la fuerza.*

Si El Salvador es subyugado, Zelaya y Bonilla anegarán en sangre á Cento América.

Parece que todo esto pasará completamente inadvertido; lo cual es natural y justo. Porque, de veras, no hay nada que tanto disguste como un quijote—individuo ó pueblo—y El Salvador tiene tan invencible propensión á la quijotería, que dan ganas de que aparezca pronto un Sansón Carrasco que le ponga en juicio de una vez para siempre. Toda la historia de ese pueblo es una serie de ridículas aventuras. En 1811, cuando nadie pensaba aún en la emancipación, él tuvo la locura de procurarla. Delgado, Arce, Celis &c., fueron los acometedores de la fazaña. De entre ellos, muchos pagaron con largo cautiverio; Celis se pudrió en la prisión, donde un día le encontraron ahorcado con su propia corbata.

En 1822, al proclamarse el primer imperio mejicano, El Salvador, de la manera más risible protestó contra la anexión. A tres kilómetros de San Salvador hay un pueblecito, *Mejicanos*, cuyo nombre recuerda el largo sitio que la capital de aquel Estado hubo de padecer en castigo de su descabellada resistencia.

En 1828 los separatistas comenzaron su empresa de romper la Federación. El Salvador se opuso; necedad que pagó con un nuevo sitio de su capital. Horrible sitio, de un mes, en que el hambre y la carencia de pertrechos casi obligaron á los sitiados á capitular bajo terribles condiciones. El Padre Delgado hizo fundir los cálices y las custodias de los templos para acuñar moneda, y las campanas para forjar cañones. Gracias á eso, los enemigos levantaron el sitio.

En 1833 don Quijote advirtió que Honduras necesitaba un puerto en el Pacífico, y le dió en préstamo la mejor de sus insulas. Aunque está muy necesitado de territorio, y ha roto desde entonces más de una lanza con su vecina Honduras, jamás se le ha ocurrido intentar la recuperación de aquella tierra.

En 1835, sin esperar socorros, desnudo, hambriento, casi inerte, voló á lidiar en Chalchuapa, para que Rufino Barrios no fuera dueño y señor del Itsmo. No murió en la aventura, pero daba gusto ver tanta gente sin brazos ó sin piernas, por gracia de los cañones de don Rufino.

En 1895, como Guatemala estuviese amenazada por Méjico, El Salvador envió ante don Porfirio una legación para abogar por su hermana, y además, un agente confidencial para que manifestara terminantemente que El Salvador haría causa común con Guatemala, en caso de guerra.

En el mismo año, habiendo los ingleses ocupado el puerto de Corinto, como garantía de *quince mil quinientas libras* que exigían del Gobierno de Nicaragua, El Salvador se constituyó inmediata y espontáneamente como fiador de la suma reclamada.

En 1896, sin ser llamado y por la manía de entremetarse en todo, el Hidalgo manchego tomó á pecho el arreglo de la cuestión de límites entre Costa Rica y Nicaragua.—Dicen que no salió mal en la empresa.

A principios de este año, cuando al caballero Zelaya le dió por echarla de bravo, El Salvador dió á entender, de manera palpable, que veía como propia la causa de Costa Rica.

Hoy, en fin, no por desafueros de su gobernante—que jamás lo tuvo más honrado—sino única y exclusivamente porque dos tiranuelos no continúen causando daños y vergüenzas, El Salvador se alza, y pobre, sin auxilios, azotado por mil calamidades, va de nuevo á derramar su sangre para que Centro América no sea el patrimonio de dos locos furiosos.

Como se ve, no hay modo de que ese pueblo se enmiende. Nació quijote y quijote ha de ser mientras viva.

No hay paciencia para sufrir locura semejante. Por mi parte, entiendo que aun las dos gaceticillas y el articulito jocoso que se le han dedicado, están demás.

Dejarlo, á ver si á palos se corrige.

Pero ojalá que esa corrección, no cause la ruina de Centro América....

A. MASFEERER.

24 de Noviembre.

GACETILLA

SANTORAL.

NOVIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Viernes 25.—Santa Catalina Magna, virgen y mr. (Patrona de las Doncellas y de los Filósofos.) San Erasmo, mr.

A las once y media de la mañana del primero de diciembre entrante, se reunirá el Jurado que debe conocer de la causa instruída con motivo de los sucesos del veintiocho setiembre. Salieron electos los señores Gerardo Hernández G., Nicomedes Sáenz, Manuel V. Blanco, Ma-

nuel Pinto, José Antº Arguedas, Agustín Salazar, Oscar Pinto F., y Federico G. Salazar. Dadas las condiciones de los miembros de este Tribunal, no dudamos que el fallo será concienzudo.

En la esquina de "La Arena" hay un caño que despidе muy mal olor. La Policía de Higiene no lo ha notado, talvez, por tener un poco atrofiado el órgano olfatorio en fuerza de tantos malos olores como se notan en varios sitios.

Con gusto publicamos los nombres de los alumnos que se distinguieron en el examen de aritmética y geometría del V grado de la escuela de varones N° 1.—Francisco Aguilar, Neftalí Atmella, Eduardo Carrillo, Jorge Retana, Roberto Ríos, Marcos Sebilla, Enrique Garnier, Juan Güell, Julio César Montero, José Mº Gutiérrez y Francisco Monge. El maestro de este grado, don Alberto Medina, debe estar satisfecho.

Exámenes.—El examen de Historia del sexto grado B. del Colegio Superior de Señoritas, ha sido, en general, satisfactorio. Sin embargo, analizando sin pasión su resultado como el de otras asignaturas de aquel Plantel, encontramos cierta deficiencia que no podemos atribuir á las discípulas, quienes ponen de su parte lo que sus fuerzas intelectuales les permiten, sino al método de enseñanza empleado por las profesoras.—La rutina impera todavía: no se hace comprender á las alumnas lo que se les trata de enseñar, no hay empeño en que las niñas dominen las asignaturas, en fin, que no se ponen en práctica los más esenciales fundamentos de la Pedagogía, pero si las obligan á repetir literalmente lo que los textos dicen. De allí resulta, que como no todas tienen buena memoria ni privilegiado meollo, olvidan en poco tiempo lo aprendido.—En la rutina, uno de los fenómenos psicológicos que ejerce más influencia, es la asociación de ideas; es decir, que el recuerdo de un solo pensamiento, evoca el recuerdo de otro inmediato, y basta olvidar una cláusula, una palabra, para que cese la asociación. Tal sucede á todo el que haya nacido con pobreza ó debilidad de memoria, y á la larga, cuanto por medio de un esfuerzo ó de prolongada repetición constante se ha grabado en la memoria, se desvanece como el humo, al perderse uno solo de los conocimientos. Estos y muchos otros inconvenientes presenta el sistema á que aludimos, y por lo que hemos podido observar, es el optado por las profesoras del Colegio Superior de Señoritas. A las maestras, pues, es á quienes llamamos la atención y no á las simpáticas alumnas.—Y basta por hoy.

CRONISTA H.

Los jóvenes Adán García, Víctor Trejos, Fausto, Jorge y Oscar Herrera, Julio y Jorge Fonseca, se están preparando para presentar examen de grado. Desearnos que salgan bien.

Don D. N. Elliott Cox.—Sigue enfermo el inteligente profesor de inglés del Liceo. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Fiestas!!—Se hacen grandes preparativos para la celebración

de las fiestas cívicas de esta ciudad; muchas bellas señoritas de las provincias nos hacen frecuentes visitas con el objeto de proveerse de todo lo necesario para tan gran solemnidad.

Muchas gracias.—Damos á la inteligente Directora del Colegio Superior de Señoritas, las más expresivas gracias por la fineza con que ha recibido á nuestro reporter, don José María Barriónuevo h.

Nuevo Método.—Nunca, jamás, habíamos presenciado un examen tan bueno como el que rindieron antier las alumnas del grado VI del Colegio de Señoritas. Se debió principalmente el éxito alcanzado de los profundos conocimientos pedagógicos de los distinguidos maestros don Juan Rudín y la señorita Rosa Callejas. Del nuevo método seguido en dicho examen, hablaremos más tarde en artículo aparte. Las señoritas que más se distinguieron, son: Elena Fernández, Celia Güell, Clemencia Andraín, Emilia Carranza, Rosa Quirós, Noemi Molinary, Judith Alpizar y Encarnación Maycral.

Se van ya!—Muchos son los cubanos que se han alejado de nuestras playas, y no menos los que se preparan para emprender vuelo hacia la gran antilla.

Adelanta.—Un carrito de manos ha comenzado á rodar en los rieles del tranvía. Conque al fin no será un sueño! Antier vimos pasar muchas hermosas muchachas para la Sabana que iban á ver los nuevos trabajos.

José María Barriónuevo h. tiene en preparación un artículo en que hará notar los graves inconvenientes que presenta el método de enseñanza que actualmente rige en el Colegio de Señoritas y las grandes ventajas que reporta á la Nación el sostenimiento de ese plantel de enseñanza.

Exámenes.—En el examen de Historia del VI grado del Colegio de Señoritas se distinguieron Emilia Castro, Isabel Alvarado, Angela Castro, Esperansa Bien y María Prestinary.

Matemáticas.—Todas las alumnas del 6º año del Colegio de Señoritas obtuvieron la nota de "muy bueno", y no podría ser de otra manera, dada la competencia del profesor don Félix Pacheco. Se distinguieron principalmente las señoritas Silly de Jhon, Arabela Méndez, Marta González, Ester Guzmán, Peregrina Alvarado, Carolina Monge y Sara Casal. Las dos primeras tuvieron "especial mención".

CAMPO NEUTRAL.

Señor Director de

"LA NUEVA PREENSA."

P.

En el número 104 de su importante periódico vi una correspondencia de Heredia, cuya última parte se refiere en términos poco acertados á mi hermano Cristán García.

Con entera libertad rectifico á su Corresponsal en aquello de que aprenda de sus hermanos."

Reconozco la incompetencia de mi hermano y confieso que su juventud es agravante en el desagrado del señor Corresponsal y quizá de la generalidad, para for-

mar parte de un tribunal de examen pero quiero que conste que mi hermano no ha solicitado sino que ha sido solicitado y por persona de inteligencia y conciencia como lo es don Tranquilino Sáenz.

Una vez concluidos mis estudios tendré el gusto de dedicar á su Corresponsal una serie de artículos sobre "Escuela Cívica" y entonces talvez aprenda á distinguir lo que es dignidad de lo que es fanatismo.

Perdóneme U., señor Director, esta manifestación encaminada á salvar la integridad de mi hermano y dígnese de aceptar las demostraciones de respeto de su attº servidor,

A. R. García G.

San José, noviembre 22 de 1898.

AVISOS

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

JOSÉ DÍAS ALVARADO.

Agrimensor.

10ª Avenida E n° 225.

San José, Costa Rica.

DR. MANUEL DE LAS CUEVAS

Médico Cirujano.

Especialista en las enfermedades de la Infancia, Bronco-Pulmonares, Gastro-Intestinales y fiebres. Consultas: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 1 p. m. á 4 p. m. en su casa de habitación calle de la maravilla, contigua á la de D. José D. Frutos.—Alajuela.

AVISOS NUEVOS.

Baratillo de sombreros de pita

EN LA PELUQUERIA PARISIENSE

Y BAÑOS CON DEPOSITO DE CUATRO MIL BOTELLAS

DE LOS

HERMANOS ANTILLON

Calle del Comercio, frente al Hotel Imperial. El único establecimiento en el país de PRIMER ORDEN.—Gran surtido de perfumería de las mejores fábricas, surtido completo de paraguas, corbatas, tirantes, bastones, cuellos, puños, guantes, sombreros de pita, (estos sombreros son de cinco á cincuenta pesos), etc. etc.—Tenemos 10 operarios de lo mejor que hay en el país.—Está abierto el Establecimiento de las 6 a. m. á las 10 p. m.

Cambio de moneda. Geldwechseler. Money exchange. Change de monnaie.

San José C. R.

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898

LA ESMERALDA DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este conocido establecimiento á su nuevo local contiguo al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura,

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

FABRICA DE TEJIDOS HEREDIANA

Gran surtido de rebozos de

—SEDA, MEDIA SEDA Y ALGODÓN—

de todos tamaños y á precios muy reducidos para el comprador.

PAÑOLONES DE BURATO

con los colores y forma de barba que se quieran,

para lo cual tenemos gran acopio de materias primas.

Espera órdenes.

Federico Velarde.

EL ADMOR.

F. López García y H^o.

Avenida Central, O. n.º 184.

La Perla Antillana

— GRAN JOYERÍA Y RELOJERÍA —

La novedad en relojes, y lo más usual en brillantes. Uso parisiense y londonense. Toda clase de prendas de mérito y de valor. Orfebrería en todo su alcance, con los mejores artífices europeos que han ingresado al país. Se compra oro en cualquiera forma, alhajas viejas, escarches ó perdernal de de minas, barras etc. Monedas nuevas, viejas, antiguas y antiquísimas. Toda clase de piedras finas serán bien estimadas en este establecimiento, tales como Brillantes, Rubies, Esmeraldas, Perlas.

Frente al Banco de Costa Rica

Esquina opuesta al Hotel de France.

ZAPATERIA DE MODELO

FRANCISCO FERRONI

—Calle 25 Sur, N.º 114 (cerca de la Soledad)—
Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.
Se toman medidas á domicilio.
Solidés y elegancia. Precios económicos.
(Frente la Inspección de Hacienda)

QUEMAZÓN.

JOYERÍA Y RELOJERÍA DE A. SAENZ.
Como su propietario desea dedicarse á sus negocios de caballería establecidos en la 6ª Avenida Oeste

AVISA:

Que vendé todas las EXISTENCIAS del establecimiento, INCLUSIVE EL MOBILIARIO y herramienta. A precios muy bajos pero AL CONTADO.

NO HAY CRISIS!

Negocio excelente.— Venta en condiciones excepcionales.
La más fértil de las fincas de Santa Clara.

"La Confianza"

500 MANZANAS cercadas con alambre y dentro de ellas 120 de potrero con 62 cabezas de ganado de leche, escogido.
56 manzanas de bananos de dos años y 12 manzanas de un año, todo limpio y muy bueno.

500 árboles de hule de cosecha.—2,000 laureles para aserrar.— Casa de habitación, amplia, cómoda, higiénica, fresca. Estación de primera, buenas aguas, situación envidiable, cerca de "Dos Novillos", lo más sano de la línea. Liberalísimas condiciones para el comprador.

Entenderse en "La Librería Moderna" con don Antonio Font.

BAZAR del MERCADO DE JOSE ESQUIVEL.

A este afamado establecimiento acaban de llegar sacos para café, género para manteados de coger café y un extenso surtido de mercaderías, las que están á la venta á precios exesivamente módicos. — No es un motivo la crisis para dejar de comprar en el Bazar del Mercado, pues los precios que tiene puestos á sus artículos, son los de liquidación.

¡Acudid! ¡Acudid!

PRECIOSA FINCA.

Carretera Nacional, á 1500 varas de San Mateo. Las Ramadas. Buenas aguas. Clima delicioso. 70 manzanas: 25 potrero de ajengibrillo, 22 de repastos, el resto de montes; "mucho fruta"; aguadas permanentes por todas partes. Dos buenas casas, cómodas, una de doce varas por cinco, la otra de seis por cinco, con sus aleros y corredores, cubiertas con teja de barró; muy frezcas. SE VENDE BARATA. Entenderse con su dueño en San Mateo.

FRANCº CORDERO.

¡¡ MUCHO OJO !!

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA DE GRAN MOVIMIENTO se vendé un establecimiento comercial situado en excelente punto y con muy buena clientela.— En esta imprenta informarán.

¡ AVISO !

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Antonio Bazo, en el Mercado.

BARBERÍA "EL PORVENIR"
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ARCE.

Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS.

Avenida 7ª, Oeste.—Nº 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS

en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.

Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA

de Boa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE VENDE

un reloj para señora garantizándolo por un año. En esta oficina informaremos.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

BARBERÍA POPULAR

de Mariano Solano y Hn^{os}; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

SE ALQUILA

una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n. 526.—F. M.º Castro.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

V. SEGOND

ofrécese para enseñar francés. Diríjase casa de F. Laporte.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

VARAS Hasta de 17 metros de largo, propias para andamios vende Carlos Alvarado G.

DOMINGO MORA.

Agencia de Funerales, 50 varas al N. de "El Cometa".

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H^o

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.

Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.

Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.

Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.

Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.

Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.
Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

¡ COMPREN !

G. RICHMOND.

vende

Chivos y Cabros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA

DENTISTA.

Calle de Guardia n.º 66.

Alajuela.—Costa Rica.

HOTEL AMÉRICA

de Ricardo Moreno. Buen servicio.

PEDRO SUÑOL

vende sarmientos de su parra á un peso cada sarmiento.

NOVELAS DE ALQUILER.

en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE

..... en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gócher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, las Resfridos, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Concusión, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C^o

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empíones, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

KANANGA del JAPON RIGAUDY y C^o Parfumerías

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que ablanda, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza; ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Parfumerías.